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回来后一刻不停
传达着十九大精神

说这句话，张彦是有底气
的。从业13年以来，张彦和他的
团队曾先后7次刷新集装箱桥吊
单机作业效率世界纪录，是当今
桥吊单机作业效率第一的保持
者，被大家称为“桥吊状元”。而
这次从北京参加完党的十九大
归来后，他觉得自己更加受鼓舞
了，这一阵，他最大的任务就是
忙着将十九大精神传递给基层
伙伴们。

张彦的那本十九大报告已
经被他翻了无数遍，不少地方都
被他折出了痕迹，里边被划了各
种重点，重要的地方还被打上
五角星。“要不停研读，才能更好
地讲给别人听。”张彦说。

从北京回到上海后，张彦就
通过宣讲、讲座、讨论等各种形
式，向干部群众传达十九大精
神，有上海的团员青年，也有他
所在的上港集团和盛东公司现
场班组的同事们。每次宣讲十
九大精神，张彦都会先跟大家深
深鞠一躬。他说这是感谢大家
对他的信任。作为港区一线的
劳动者，能代表集团6000多名党
员，到北京去参加党的十九大，
这份荣誉离不开所有党员的信
任和支持。

也因此，张彦更感到不能辜
负大家的信任，要把十九大的精
神实实在在地传递给大家，让大
家和他一样受益。

这次作为党代表参加十九
大，在张彦看来，就是一次特别
振奋人心的经历。“大会的内容
很丰富，让我真心感到收获很
大。”他至今仍能记得习近平总
书记代表十八届中央委员会向
大会所做的那 3 个半小时的报
告，现场曾响起71次发自内心的
热烈掌声。“都是我们发自内心
的掌声。”会后，他也会和其他党
代表们每天交流学习体会，每日

形成各类感想、侧记，即使是
在吃饭的时候，大家也都
讨论得十分热烈。

“我们一些一线党员都觉
得，作为一线工人，最好的学习
贯彻十九大精神的方法，就是立
足岗位，建功立业。这是我们履
行好党代表的首要义务。”在张
彦看来，作为被港区人信任的代
表，他自己最重要的就是要发挥
好标杆的作用。

“工匠精神”
正在传递给更年轻一代

张 彦 的 确 是 一 杆 标 杆 。
2007年5月，到洋山港仅七个月，
他就以每小时97个集装箱的单
机装卸效率，刷新每小时80个的
原世界纪录。而对于年轻的张
彦来说，这还只是个开始。

在 2008 年、2009 年、2011
年，张彦和他的同事们一起又先
后3次刷新了桥吊单机作业效率
的世界纪录。从 97 个/小时，到
123.16 个/小时，到 128.24 个/小
时，再到196.78个/小时，4年4次
打破桥吊单机作业效率的世界纪
录，工作效能整整翻了一番。今
天，桥吊单机作业效率世界纪录是
每小时装卸196.78个集装箱，这
一纪录正是张彦在2011年6月
16日创下并保持到现在的。

而这样的成绩，从来都不是
轻松得来的。这位桥吊“状元”、
世界纪录保持者，也曾经是个被
师傅认为不适合开桥吊的“差
生”。

2004年，张彦从学校毕业踏
上了工作岗位，成为上海港生产
一线的一名桥吊司机。在学习
初期，他属于同期学徒中进步最
慢、考核成绩最差的一个，师傅
甚至曾经劝他改行去其他岗位。

他不服气，唯一的办法就是
比别人花了更多的时间来学习
和钻研操作技能。上不了机，别
人会去休息，张彦却 12 个小时

“粘”在师傅身旁看操作，一边看
一边在自己的脑子中模拟操
作。师傅休息时，张彦就去其他
的优秀操作人员身边观察。

桥吊驾驶室距离地面40多
米，相当于15到16层楼的高度，
面积不足5平米。桥吊司机要通

过脚下的玻璃观察下方的作业
环境，工作中要始终保持身体向
前倾斜60度的姿势，仅凭肉眼和
手工操作，把吊具上的4个旋锁
精准地插入拳头大小的集装箱
锁孔。站在40多米的高度，从驾
驶室往下看，锁孔只有手表表盘
那么大，要把旋锁对准插入，更
是不容易。

为了锻炼在桥吊40余米高
空的目测能力，张彦反复观看前
辈们的作业，几乎将班里所有优
秀司机的操作方式都观察了十
来遍，自己琢磨着取长补短。下
班后，他会在脑海中不断回放当天
上班遇到的各种情况，找问题，想
办法。就是这样，张彦的桥吊操作
技能突飞猛进。在即将结束自己
学徒生涯的时候，张彦已经成为同
期学徒考核中的“最优生”。工作
至今，张彦平均每年装卸5万多
个集装箱，多年来一直保持安全
运行“优”的记录。

“良好的作业习惯和高度的
责任心应该是我的‘法宝’。”张
彦说。一门技艺，每天都不能
丢，要时时刻刻地摸索、熟悉，才
有可能成为“工匠”。这是他从
老一辈那学到的最宝贵经验。
而如今，他也在把自己的所有经
验传承给更年轻的一代。

不断提升自己
以应对日新月异变化

在张彦看来，一个人的工作
效率再高、成绩再突出，也是有
限的。“对整个公司来讲，最终的
核心竞争力体现在团队整体能
力的提高。”

稳、准、活、细、慢、轻、快——
这是集装箱桥吊操作法“七”要
领，也是《张彦操作法》第一章第一
节的标题。以张彦名字命名的劳
模工作室成立后，已为港区培训了
150余名年轻司机，其中不乏高级
技师、技师和高级技工。

在他的带动和影响下，公司
又出现了“周三宝带教法”“贡军
民维修法”等，“比学赶帮”的热
潮一阵接一阵。一个劳模党员，
带领一个团队；一个团队，会带

出更多党员标杆。
而这次从北京回来，他又在

身边掀起了一股学习的热潮。
在学习中，张彦结合实际工作，
用一线职工的语言给大家分享
自己的认识和感受。“总书记在
报告中提到了，要建设知识型、
技能型、创新型劳动大军。弘
扬劳模精神和工匠精神，这就
需要我们大家立足岗位，不断
创新。每个岗位都把细节做
实，把每一个环节都做到最好，
汇集在一起，就是不得了的力
量。”张彦说。

面对新的港区建设发展现
状，张彦也对自己的岗位和工作
有了新的思考。“十九大报告中
也提到了关于自由贸易港的建
设，船舶将来肯定会越来越大型
化，对我们桥吊司机的操作来
说，也提出了更高的要求，我们
自身也需要不断提升。”张彦
说。比如如今的塔吊前臂可能
只需要往前伸出20米左右，但船
大了以后，前伸的幅度势必就会
更远，整个机器操控的运行行程
也会变长。操作就要随之改变。

上海的国际航运建设日新月
异，港区也在飞速发展。“洋山四
期已经开港了，全自动化的新工
艺马上要投入生产了，我们不仅
要自己操作熟练，还要抓紧了解
学习新的工艺新的技术。”张彦
说，面对新的挑战，只有自身不断
提高，才能跟上发展的步伐。

据悉，在张彦所在的上海盛
东国际集装箱码头有限公司，青
年员工有500多人，占到公司总
人数的一半以上。如今，上海港
集装箱吞吐量连续7年排名世界
第一。十九大之后，张彦觉得肩
上担子更重了。

“总书记在报告中说‘中国
梦是我们这一代的，更是青年一
代的’。只要我们青年一代有作
为，国家就有前途，民族就有希
望。”他说，这让他感到了年轻人
身上的责任更大了。即将到来
的2018年，他会和大家一起立足
岗位，脚踏实地，勇敢追梦。“做
有理想有担当的新时代工匠。”

桥吊“状元”张彦：把“工匠精神”传给年轻一代

“强港梦”是我的“中国梦”

洋山深水港四期开港没
多久，面对全自动化的操作模
式，港区一线工人该如何应对
挑战？面对这个有点“刁钻”
的问题，上海盛东国际集装箱
码头有限公司的桥吊司机张
彦回答得很有自信：“我相信
只要我们不断创新技术，提升
自身，就能应对各种变化。”这
名从小生长在港区的“80后”
党员从北京参加完十九大归
来后，一直保持着这样振奋的
精神：“我一点也不害怕改变，
看到港区更先进了，我更高兴
了，因为‘强港梦’就是我们的
‘中国梦’啊。”

青年报记者 刘晶晶

张彦(右四)和同事分享参会的感想和体会。 受访者供图


